
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Для члена партии недостаточно только 
согласия с партийными решениями, член
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партии обязан бороться 
этих решений в жизнь.

за претворение

(Из Устава КПСС, §3, б)

С п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и и н с т и т у т а
17 —18 ноября состоялась вторая партий

ная конференция института. С отчетным до
кладом выступил секретарь парткома А. А. 
Будников.

V
Значительное место в уопешном осущест

влении грандиозной программы коммунисти
ческого строительства в СССР принадлежит 
нашим высшим учебным заведениям. Реше
ния июльского Пленума ЦК КПСС потребова
ли от всех работников высшей школы более 
активного участия в развитии советской нау
ки, техники и культуры, поставили ряд новых 
задач дальнейшего улучшения учебной и на
учной работы.

За отчетный период партийный комитет 
несколько улучшил организационно-партийную 

.работу, в результате чего повысилась актив
ность коммунистов. Почти все отчетно-выбор
ные собрания по факультетам прошли на вы
соком уровне, с деловым и принципиальным 
обсуждением всех сторон жизни и деятельно
сти факультетских парторганизаций, с серьез
ными замечаниями в адрес парткома дирек
ции института, а также вышестоящих партий, 
ных органов. Недостатками организационно
партийной работы являлись частая сменяе
мость секретарей первичных организаций, 
слабый рост некоторых парторганизаций 
(ЭМФ, ФОБ, ФТФ).

*»*
Вопросы идейно-политической и политико

воспитательной работы среди коллектива ин
ститута занимали важное место в деятельно
сти партийного комитета. Это оказалось на 
повышении идейно-теоретического уровня лек. 
ций и семинарских занятий прежде всего на 
кафедрах общественных наук.

Вместе о тем не все лекции по обществен
ным наукам читаются доходчиво и интересно, 
часть лекций слабо связана с задачами, вы
двинутыми партией, кафедры общественных 
наук еще недостаточно оказывают влияния на 
общественную жизнь института. Партийный 
комитет мало занимался руководством рабо
той этих кафедр, ошибочно считая, что это 
дело горкома и обкома КПСС.

Основной формой повышения идейно-тео
ретического уровня коммунистов (было само
стоятельное изучение марксистско-ленинской 
теории. В помощь самостоятельно изучающим 
парткомом были организованы лектории и 
кружки по философии, политической эконо
мии, истории КПСС. В текущем году органи
зовано 9 теоретических семинаров по фило
софии и 2 по экономическому образованию. 
Часть научных работников <35 человек) в 
этом году поступила на I курс ВУМЛ. Сле
дует отметить как положительный опыт изу
чения философии — написание отдельными 
научными работниками рефератов, вызвавших 
значительный интерес (тт. Толпыго, Коня, 
хин и др).

Партком создал группу докладчиков для 
лекционной пропаганды, которая уже начала 
работать.

Для проведения идейно-воспитательной 
работы среди студентов в помощь партийной 
организации выделена многочисленная группа 
агитаторов из числа научных работников для 
I курса и наиболее подготовленных студен
тов для остальных курсов. Крупными недос
татками в организации (политико-воспитатель
ной работы является то, что партком пол
ностью не изжил формализм и несерьезное 
отношение отдельных работников к своему 
политическому образованию. Научные работ
ники тт. Вяткина и Кутарева прекратили по. 
сещение ВУМЛ. Агитационная и воспитатель
ная работа среди студенчества часто ведется 
в отрыве от задач, стоящих перед институтом. 
Руководящие работники института, директор, 
его заместители, деканы, заведующие ка
федрами не выступают перед студенческим 
коллективом о лекциями, докладами и бесе
дами. Директор института т. Воробьев не
дооценивает роли общественных организаций 
в деле воспитания студенчества. Следствием 
недостаточной постановки воспитательной ра
боты в институте является наличие еще амо
ральных поступков, нарушений трудовой и 
учебной дисциплины.

V
Институт в своем составе насчитывает 

более 8500 студентов. Чтобы воспитывать и 
обучать этот большой коллектив, необходимо 
иметь высококвалифицированный состав науч
ных работников. Партийный комитет слабо 
оказывал партийное влияние на постановку 
учебно воспитательной работы в институте. В 
результате абсолютная успеваемость студен, 
тов в институте в весеннюю сессию истекше

го года составила 92,2 проц. против 93,1 проц. 
в прошлом году. Снизили успеваемость ХТФ 
на 2,1 проц., ГМФ на 2,8 проц., ГЭФ на 
4 проц.. ЭМФ на 4 проц, ВИК на 5 проц. 
Такое резкое снижение успеваемости на ГЭФ, 
ЭМФ, ВИКе должно серьезно встревожить 
парторганизации этих факультетов и секрета
рей партбюро (тт. Цехина, Кононенко, Коно
валенко). Бюро обкома КПСС потребовало от 
парткома и директора института улучшить 
учебно-воспитательную работу, повысить 
ответственность .преподавателей за идейное 
содержание и высокое качество читаемых 
лекций, добиться улучшения качественного 
состава лекторов за счет развертывания ме
тодической работы с молодыми преподавате
лями. В составе 610 научных работников 
нашего института: профессоров докторов на
ук 22 человека, доцентов и кандидатов наук 
155 человек и преподавателей без ученой 
степени 433 человека.

Наличие значительного состава научных 
работников, не имеющих ученой степени, 
понижает качество учебного процесса. В ин
ституте имеется довольно большое количество 
научных работников, хорошо ведущих педа
гогический процесс. Среди них тт. Кулев, 
Халфин, Тронов, Скрипов, Бабушкина. Про
скурин, Слосман, Алимов, Толпыго, Зайцев, 
Лившиц и многие другие. Наряду с ними мы 
имеем немало лиц, которые упорно и кропот
ливо работают над учебным .материалом, но 
им нужна методическая помощь (тт. Амель- 
янчик, Моисеенко и др.). К сожалению, в 
институте есть группа педагогов, которая фор
мально и безответственно относится к любой 
работе. Среди них доцент т. ПолО(Жий, препо
даватели тт. Молчанов, Екатеринюк, Губин, 
Даудрих, Амбарннков и др.

Действовавший в истекшем году методиче
ский совет института под руководством тов. 
Алабужева провел определенную работу, но 
партком не поддержал это хорошее начина
ние, направленное на улучшение качества 
педагогического процесса.

Попревшему в институте имеют место 
ошибки в организации производственных 
практик. Далеко не все студенты обеспечи
ваются (полноценными местами практик, мало 
привлекаются к руководству практиками ве
дущие научные работники (кроме ХТФ). Про
граммы производственных практик не .всегда 
отражают современные требования к подго
товке инженерных кадров, а на кафедре 
электрических машин (доц. Кулеев) програм
ма практики не пересматривалась с 1945 г.

Много также недостаков в планировании 
учебного процесса. ^

Высокую оценку Всесоюзного совещания по 
физике получил коллектив научных работни
ков ФТФ. Хорошую оценку получили работы 
наших ученых со стороны Всесоюзного сове
щания по диэлектрикам. Нельзя не отметить 
серьезные научные исследования, которые 
проводятся коллективом научных работников 
под руководством профессоров тт. Воробьева, 
Халфина, Алабужева, Розенберга, Еремина, 
доцента Фиалко, Алимова и др. Однако науч
ных работ в .институте ведется мало, а иссле
дования производятся медленно. Многие заве^ 
дующие кафедрами вопросами улучшения 
постановки научно-исследовательской работы 
не занимаются <тт. Станько, Коняхин, Наумов, 
Ганджа и др.). Не работают над повышением 
своего научного роста тт. Мидлер, Могилев
ская. Котляр, Трикашный. Кропоткин и др. 
Крайне неудовлетворительно ведется подго
товка докторских диссертаций.

Институт все еще слабо связан с промыш
ленностью. мало удовлетворяет запросы за
водов, шахт и других предприятий. Ученые 
советы института и факультетов нередко 
вопросы улучшения научно-исследовательской 
работы решают формально.

Комсомольская организация, возглавляемая 
молодым -коммунистом тов. Коньковым, нес
колько улучшила свою работу. Стоящие перед 
организацией вопросы комсомольцы реша. 
ют более оперативно и правильно. Многие 
комсомольцы пользуются заслуженным автори
тетом. Это тт. Сафронов, Литвинцев, Тимо
феева, Нестеров, Филатова, Ким и др. 
Хорошо организована в комитете комсомола 
культурно-массовая работа, возросла массо
вость участия студентов в кружках художе
ственной самодеятельности.

Нет сомнения, что наша большая партий
ная организация сможет с честью выполнить 
стоящие перед ней задачи, чтобы достойно 
встретить XX съезд КПСС.

(Окончание на 2-й стр.).

☆

В прениях по докладу секре
тарь комитета ВЛКСМ т. 
КОНЬКОВ говорил о партий
ном руководстве комсомоль
ской организацией института, 
о состоянии студенческих 
научных кружков, о воспита
тельной работе.

— Всего лишь неоколько ка
федр института, — сказал 
т. Коньков, — более или менее 
удовлетворительно организова
ли научно-исследовательскую 
работу студентов. Это кафедры 
доц. Алимова, доц. Фиалко, 
доц. Хадалевич, доц. Эфенди и 
еще одна-две кафедры. Осталь
ные кафедры не выполнили 
указания министра, решения 
июльского Пленума ЦК КПСС 
по этому вопросу. Во многом 
это зависит от руководства ин. 
статута. Как может, например, 
заместитель директора институ
та по научной работе т. Нечаев 
требовать от заведующих ка
федр организации научных сту
денческих кружков, когда у 
него на кафедре эти кружки 
не организованы? Не потому ли 
и декан ЭМФ т. Кулеев счи
тает нормальным подобное по. 
ложение. Неудовлетворительно 
организована научная работа 
студентов на кафедрах Алабу
жева, Казачек А. П. и др. 
Далее т. Коньков говорит о не
удовлетворительной постановке 
воспитательной работы на ряде 
факультетов. Некоторые дека, 
ны (тт. Володин, Кортелев) за
были о работе о активом, не 
вникают в массовую работу, 
проводимую комсомолом. Не 
проявляют большого интереса 
к (воспитательной работе на 
факультете и многие партийные 
бюро.

V
Секретарь парткома ЭМФ т. 

КОНОНЕНКО говорит о зна
чении ' электротехнического об
разования и о недостатках его 
постановки в нашем институте, 
о необходимости поставить во
прос перед министерством о 
лучшем снабжении технической 
литературой г. Томска.

Преподаватель МФ т. МИД
ЛЕР указывает на неправиль
ное использование молодых 
специалистов в нашем институ
те. Многие научные работники, 
защитившие кандидатские дис
сертации, используются не по 
назначению, работая не по сво
ей специальности.

Студент ЭФ т. КОНОНОВ 
отмечает неудовлетворитель
ное руководство парткомом 
борьбой за повышение успевае
мости на энергетическом фа
культете. Партком направил 
на факультет т. Родионова, ко
торый провел беседы с акти
вом факультета; в ходе беседы 
были намечены меры помощи 
со стороны парткома в улучше
нии учебной работы на факуль
тете, но они не были выполне
ны.

Студент ГРФ АВРУЦКИИ 
говорит о том, что партком 
мало занимается руководством 
партийных групп, которые еще 
не стали центром воспитатель
ной работы.

У
Заместитель директора по 

учебной работе т. КАЗАЧЕК 
указывает на недопустимость 
нарушения со стороны некото
рых научных работников орга
низации учебного процесса 
(произвольное использование 
аудиторного фонда и т. д.), о 
неудовлетворительной воспита
тельной работе среди студен
чества со стороны партийных 
организаций, которые нередко 
отстраняются от участия в

☆

массовых мероприятиях студен
чества (вечеров отдыха, чита
тельских конференций), передо
веряя полностью их организа
цию комсомолу.

Аспирант МФ т. СЕДОКОВ 
внес ряд предложений, каса
ющихся перспективного разви
тия института, его материально- 
технического оснащения.

Студент ФГТС т. ЯГУШ- 
КИН отмечает, что дирекция и 
партком плохо знают о том, 
чем занимаются студенты во 
внеучебное время в общежитии, 
а нередко там попусту растра
чивается дорогое время. Напри
мер, студенты общежития по 
Усова, 17, чрезмерно увлека. 
ются игрой в домино, шахматы 
в ущерб самостоятельной рабо
те над учебным материалом.

Зав. кафедрой марксизма-ле
нинизма доц. БАБУШКИНА 
говорит о неудовлетворитель
ном руководстве со стороны 
парткома и партбюро факуль
тетов работой ученых советов 
института, о недостатках в ком
плектовании аспирантуры, недо
пустимом либерализме в отно
шении лиц, оканчивающих асе 
пирантуру без защиты диссер
таций.

— Ряд крупных пробелов в 
учебной и научно-исследова
тельской деятельности институ
та, — сказал в своем выступле
нии т. БАКИРОВ, — были 
вызваны ае только серьезными 
недостатками в работе дирекции 
института, но также и парт
кома. Партком института и 
его секретарь т. Будников мало 
интересовались работой пар- 
торгов курсов, кафедр, отделов, 
в результате чего не в полной 
мере осуществлялось партийное 
влияние в низовых звеньях 
коллектива института, недооце
нивалась роль коммунистов на 
этих участках работы. Слабо 
опирались в своей деятельно
сти на парторганизацию дирек
тор института т. Воробьев и 
его заместитель доц. А. П. Ка
зачек. По мнению т. Бакирова 
в серьезных недостатках в об
ласти партийно-организацион
ной работы виновен прежде 
всего секретарь парткома 
т. Будников, который не вни
кает в учебную и научно-ис
следовательскую деятельность 
института.

V
На конференции выступил 

секретарь обкома КПСС тов. 
ЛУКЬЯНЕНОК, который отме
тил серьезные недостатки в 
работе партийной организации 
института за прошедший год. 
Решения июльского Пленума 
ЦК КПСС по научной работе 
еще не нашли должного пре
творения в делах института. 
Партийная организация мало 
внимания уделяет ученым со- . 
ветам, работой которых она 
должна руководить через ком
мунистов — членов ученого 
совета.

Неудовлетворительно реша
ются в институте вопросы орга
низации учебного процесса, 
хозяйственные вопросы, многие 
из которых искусственно воз
водятся в проблему, в то вре
мя как на самом деле могут 
быть разрешены вполне доступ
ными, простыми средствами.

Важнейшим недостатком ра
боты парткома является то, что 
он не уделял должного внима
ния проверке принятых реше
ний.

На конференции остро кри
тиковалась слабая работа парт
кома по руководству самой 
массовой в институте организа-
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Необходимое условие 
работы преподавателя

С партийной конференции 
института

(Окончание).

ИЗУЧАТЬ МАРКСИЗМ- 
ЛЕНИНИЗМ В ТЕСНОЙ 
СВЯЗИ С РАЗВИТИЕМ 
ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

дней — профсоюзной. В своем 
выступлении председатель 
профкома т. ПАРФЕНОВ ука
зал, что профсоюзная органи
зация оказалась не в состоя
нии коренным образом улуч
шить быт студентов, проявляла 
подчас недопустимую пассив
ность в решении наболевших 
вопросов. Но партком как бы 
не замечал существования 
профсоюзной организации, не 
заслушивал профсоюзных ра
ботников на своих заседаниях. 
А члена парткома т. Моисе
ева, который обязан был помо
гать профкому, никто не 
знает из профсоюзных работ
ников. Не проявлял парт
ком никакой заботы о профсо
юзных кадрах. Для работы в 
профсоюзной организации на
правлялись те, кто не справил
ся на других участках общест
венной работы, а показываю
щие себя с хорошей стороны 
профсоюзные работники пере
двигались на другие посты.

V
В своем выступлении на кон

ференции директор института 
т. ВОРОБЬЕВ, говоря о роли 
партийных организаций в улуч
шении научной работы инсти
тута, указал на необходимость 
шире пропагандировать опыт 
научных работников, добивших
ся серьезных положительных 
результатов в своих научных 
исследованиях.

На примерах работы выпуск
ников института т. Воробьев по. 
казал, что слабой стороной 
учебной работы института яв
ляется политическая и органи
зационная подготовка специали

стов. Такую подготовку студен
ты могут получить на общест
венно-политической работе, в 
ходе которой они должны 
учиться работать с людьми.

— Важным звеном в партий
ной работе, — сказал зав. ка
федрой ТОЭ т. ТОЛПЫГО, — 
является проверка исполне
ния принятых решений пар
тийных собраний, засе
даний партбюро, парткома. 
Именно, после собрания, засе
дания должна начаться кропот
ливая, упорная работа по пре
творению принятых решений в 
жизнь. Если налажен хороший 
контроль за выполнением реше
ний, то, несомненно, эти реше
ния будут выполнены. Однако 
в деятельности парткома работа 
по контролю исполнения реше
ний была слабой. Это видно хо
тя бы на примере парторганиза
ции ЭМФ, факультета, кото
рый по успеваемости занимает 
последнее место в институте. 
Партийные собрания ЭМФ и 
партийные бюро не раз прини
мали решения и намечали меро
приятия по улучшению учебно- 
воспитательной работы. Но пар
тийное бюро не сумело выпол
нить эти решения, партком же 
ни разу не проконтролировал, 
как партбюро самого отстаю
щего факультета выполняет 
свои собственные решения.

Прошедшая под знаком де
ловой критики и самокритики 
конференция наметила кон
кретные пути устранения вы
явленных недостатков.

На конференции был избран 
новый состав парткома.

Почти весь коллектив науч. 
ных работников кафедры тео
ретической механики окончил 
вечерний университет марксиз
ма-ленинизма и имеет высшее 
политическое образование.
Большинство научных работни
ков кафедры в прошлом году 
работало самостоятельно над 
повышением идейно-теорети. 
ческого уровня, часть товари
щей из года в год посещала 
лекторий при доме ученых.

В 1955— 1956 учебном году 
на кафедре теоретической меха
ники организован семинар по 
изучению диалектического ма
териализма и вопросов механи
ки.

В сентябре проведено орга
низационное совещание, на 
котором распределена тематика 
докладов между всеми работни
ками кафедры и утвержден 
план семинара. В октябре 
успешно прошли занятия 
по изучению материалов июль
ского Пленума ЦК КПСС. Зна
чительный интерес .представля
ют темы докладов профессора 
доктора П. М. Алабужева 
«Роль и значение эксперимен
та в познании истины», старше, 
го преподавателя В. П. Бель
тюкова «Роль практики», стар, 
шего преподавателя Цукано
ва А. Г., доцента Алимо
ва О. Д. «Взаимосвязь механи. 
ческого движения с другими 
формами движения», аспиранта 
Калинова В. И. «Энгельс о за
конах механики» и т. д.

Тематика семинара распреде
лена на весь период 1955—56 
учебного года и охватывает 
всех работников кафедры. Вы. 
бранные темы докладов имеют 
непосредственную связь с на
учно-исследовательской и педа
гогической работой кафедры.

Организация семинара по 
изучению диалектического ма
териализма, безусловно, повы
сит активность и ответствен
ность научных работников в 
изучении марксизма-лени
низма, приведет к улучшению 
научной и учебной работы ка
федры.

В. ТИХОНОВ, 
партгруппорг каф. 

теоретической механики.

Чтобы читать лекции и про
водить занятия на уровне со
временных достижений науки и 
техники, с  учетом не только 
текущих запросов нашего на
родного хозяйства, но и пер
спектив его дальнейшего раз
вития, преподавателю вуза 
совершенно недостаточно ис
пользовать для этого лишь 
основную литературу — учеб
ники и учебные пособия. Учеб
ники издаются сравнительно 
редко, содержат только основы 
науки и порой не поспевают за 
бурным развитием отдельных 
отраслей производства. Мы же 
обязаны готовить инженеров, 
не только владеющих в совер
шенстве богатейшей техникой 
наших промышленных пред
приятий, но и способных даль
ше двигать эту технику в мир
ном соревновании между лаге
рями социализма и капитализ
ма.

Одно из необходимых усло
вий для такой полноценной 
подготовки будущих специа
листов заключается в широком 
использовании при обучении, 
кроме учебников, также различ. 
ной периодической литературы 
как специальной, так и обще
политической.

Изучение специальных жур
налов позволит преподавателю 
вуза освежить и пополнить те 
сведения, которые содержатся 
в учебниках, и сделать свое 
преподавание более глубоким 
и ярким, более полно отра-

Новости
В воскресенье, 20 ноября, 

состоялось открытие лыжного 
сезона ТПИ. В соревнованиях 
участвовало 220 человек. В 
мужской эстафете 4x5 км пер
венствовала команда ЭМФ, в 
женской 4x3 км — команда 
ХТФ. Лучшее время на этапах 
показали у мужчин. — Б. Ве
ретенников (ЭМФ) — 19,22, 
Б. Соустин, (ЭМФ) — 20,06, 
С. Хабидулин (МФ) — 20,07. 
У женщин — Г. Маслова 
(ХТФ), Л. Воют (ЭМФ), А. Ло- 
бакина (ГРФ).

В воскресенье на стадионе 
«Динамо» состоялась товари-

жающим современное состоя
ние науки. Ведь только из 
текущей специальной литера
туры можно узнать о новей
ших теориях и основанных на 
них более правильных взгля
дах на сущность тех или иных 
явлений природы, о последних 
достижениях в области прибг^ 
ро- и машиностроения, о в 
дущихся изысканиях по созда
нию более совершенных и про
изводительных способов работы 
и т. п. Одновременно с этим 
такое преподавание будит твор. 
ческую мысль студентов, тол
кает их на самостоятельное 
исследование отдельных во
просов изучаемой отрасли зна
ния.

Не менее важным является г  
для преподавателя вуза по- 1  
стоянноэ ознакомление о 
кущей политической литерату. 
рой. Внимательное изучение 
философских дискуссий, по
становлений партии и прави
тельства, задач, которые наме
чаются в них на будущее, даст 
возможность самым теснейшим 
образом увязать преподавание 
с решением важнейших вопро
сов нашего социалистического 
строительства. Политическая 
же заостренность преподава
ния, даже сугубо специальных 
дисциплин, позволит выковать 
из наших питомцев сознатель. 
ных и волевых строителей 
коммунистического общества.

Б. КРУТОЙ, доцент.

щеская встреча между неодно
кратными чемпионами города 
по русскому хоккею — коман
дами ТПИ и «Шахтер». Матч 
выиграла команда ТПИ со сче
том 6:3.

В залах «Динамо» и «Буре
вестник» проходили игры на 
первенство города по волейбо
лу и баскетболу. Волейболисты 
ТПИ выиграли у ТГПИ (3:6). 
волейболистки ТПИ у ТПУ 
(3:2). Баскетбольная мужская 
команда института победила 
команду лесотехникума; жен
ская — команду ТИСИ.

Э. ВОРОНОВ.

Новый состав парткома
Бабушкина М. А. 
Будников А. А. 
Воробьев А. А. 
Кутявин И. Д. 
Лившиц И. Ф. 
Матвеев М. И.

Ревягин В. В. 
Родионов И. В. 
Романов В. П. 
Серянов Н. Г. 
Столярчук В. Г.

спорта

К 60-ЛЕТИЮ ИНСТИТУТА

Из истории химико- 
технологического 

ф ак ул ь тета
В 1895 г. Д. И. Менделеев 

в своих заметках сделал запись: 
«... принимал участие в комис
сии по устройству Томского 
технологического института и 
Университета».

Нет сомнения, что веское 
слово великого русского хими 
ка сыграло свою роль в том, 
что химико-технологический 
факультет был одним из пер
вых факультетов, открытых в 
1900 году в составе бывшего 
Томского технологического ин 
статута (ныне Томского поли
технического института).

Немногие знают, что в 1903 
году имя Д. И. Менделеева 
было занесено в описок почет
ных членов ученого совета на
шего института и что по этому 
поводу жена Д. И. Менделеева, 
художник А. И. Менделеева, 
преподнесла в дар институту 
портрет своего мужа, написан
ный масляными красками.

Первые занятия в институте 
и на факультете начались 22 
октября 1900 года, когда еще 
строительство химического кор
пуса полностью не было за
кончено.

Первый выпуск инженеров- 
технологов состоялся в 1906 
году. В числе первых выпуск
ников факультета был лауреат 
Сталинской премии профессор 
доктор Владимир Андреевич
К306546

Ванюков — 75-летие со дня 
рождения которого недавно 
торжественно отметил Москов
ский институт цветных метал
лов и золота имени М. И. Ка
линина, где ныне работает юби
ляр.

За первую четверть века сво
его существования химико-тех
нологический факультет дал 
нашей Родине свыше 200 ин- 
женеров-технологов по спе
циальности технологии мине
ральных веществ, технологии 
органических веществ, техноло
гии питательных веществ и 
металлургической.

В конце 1929 г. факультет 
выделился в самостоятельный 
отраслевой вуз — в Сибирский 
химико-технологический инсти 
тут. В 1934 г. этот втуз вновь 
вошел на правах химико-техно
логического факультета в Том
ский индустриальный институт 
(бывший технологический).

В настоящее время ХТФ яв
ляется одним из наиболее мощ
ных факультетов Томского ор
дена Трудового Красного Зна
мени политехнического институ
та имени С. М. Кирова. Рост 
факультета неразрывно связан 
с бурным развитием социали
стической индустрии и совет
ского хозяйства нашей великой 
Родины. Если за первую чет
верть века своего существова

ния факультет выпустил около 
200 инженеров-технологов, то 
за вторую четверть века он дал 
стране свыше 1000 специали
стов.

Выпускники факультета ра
ботают не только в Сибири, но 
почти во всех уголоках нашей 
необъятной Родины. Среди них 
много ученых и крупных ра
ботников в различных областях 
химической науки и техники.

В данное время ХТФ готовит 
инженеров-химиков широкого 
профиля, по шести специально
стям.

Когда праздновалось 25-ле
тие института, была отмечена 
пионерская роль его в созда
нии народно-хозяйственной 
жизни Сибири и было подчерк
нуто, что «наибольшее значе
ние в этом направлении выпа
ло на долю горного и химиче
ского факультетов». «Химиче
ский факультет, имеющий в 
своем составе все кафедры 
прикладной химии, был непос
редственным участником раз
вития в Сибири, дрожжевино
куренной промышленности, 
инициатором в насаждении са
харной промышленности и по
стоянным участником в разре
шении многочисленных вопро
сов по насаждению различных 
видов промышленности по раз
делу технологии органических 
веществ, а в последнее время 
стекло, цемент»,—так писал в 
1925 г. (профессор Н. В. Бу
товский в своем «Историческом 
очерке возникновения и разви
тия Томского технологического 
института».

За время с 1925 по 1955 гг. 
благодаря неустанным заботам 
Коммунистической партии и Со
ветского правительства хими.

ческая промышленность и хи
мическая наука нашей Родины 
далеко шагнули вперед. Хими
ко-технологический факультет 
ТПИ также внес свой очеред
ной вклад в дело претворения 
в жизнь лозунгов партии и 
правительства о химизации 
страны и развитии передовой 
химической науки.

При участии профессорско- 
преподавательского состава фа
культета и его выпускников 
были разрешены многие важ
ные вопросы химической тех
нологии и химической науки, 
осуществлена постройка ряда 
заводов и крупных заводских 
цехов. Значительна роль фа. 
культета в уточнении пятилет
них планов развития химиче
ской промышленности Сибири. 
С 1932 года профессора фа
культета И. Ф. Пономарев и 
Г. В. Хонин являлись членами 
Западно-Сибирского краевого 
комитета по химизации и чле
нами Томского филиала Коми
тета по химизации (И. Ф. По
номарев был председателем 
этого филиала). Сотрудники 
факультета были организатора
ми Томского отделения Всесо
юзного химического общества 
имени Д. И. Менделеева и 
много сделали для популяриза
ции химических знаний среди 
широких трудящихся масс 
г. Томска и его области. Фа
культет внес свой вклад и в 
дело улучшения преподавания 
химии в средних школах 
г. Томска.

(Навсегда в историю химии 
вошло имя профессора, почет
ного академика АН СССР Ни
колая Матвеевича Кижнера, 
известного своими работами в 
области органической химии.

Крупный вклад в химическую 
.науку внесли профессора Я. И. 
Михайленко и Е. В. Бирон.

Работали на факультете: 
профессор Д. В. Алексеев, ав
тор известного учебного руко
водства «Физическая химия», 
профессор доктор И. Ф. Поно
марев, крупный специалист в 
области химии и технологии 
силикатов, много способство
вавший развитию химического 
производства в Сибири; про
фессор С. В. Лебедев, работы 
которого тесно связаны с раз
витием сахарной промышлен
ности в Сибири; ученики акад. 
Н. Н. Бекетова проф. доктор 
Д. П. Турбаба и Е. Л. Зуба- 
шев, первый директор ТТИ.

Питомцами факультета и его 
научными работниками были: 
лауреат Сталинской премии 
проф. П. М. Силин (Москва): 
лауреат Сталинской премии до. 
цент А. Т. Логвиненко (Ново
сибирск); проф. В. Н. Ставни
ков (Киев); член-корреспондент 
Академии архитектуры СССР 
проф. А .В. Волженский (Мо
сква); проф. А. И. Жилин 
(Свердловск) и многие другие.

В настоящее время на фа
культете работают известные 
химики-органики профессора- 
доктора Б. В. Тронов и Л. П. 
Кулев (ученик Б. В. Тронова).

Большой интерес представ
ляют работы профессора док
тора И. В. Геблера, доцентов 
Усова, Курина, Эфенди, Поло - 
•дина- и других работников 
ХТФ.

Г. Н. ХОДАЛЕВИЧ, 
доцент, кандидат химических 

наук.
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